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! ! ! !凌晨一点，手机突然响起。
一看，是根宝打来的。

上海 !"# 男足昨晚全运再
夺金，亲赴津门督战的徐根宝赛
后忙得不可开交。怕影响老帅休
息，没想到他这时主动打来电
话，“刚歇下来，我们先电话好好
聊聊，五点多我还要起床赶回上
海。”

$%岁的根宝，还是如此精力
充沛、干劲十足。从 &''(年开始，
“崇明出品”的球员连续三届全
运会夺冠，当大家都以为根宝总
算功德圆满、可以歇歇的时候，
他却第一时间干脆利落地给予
了否定：“退什么？我还有下一批
球员，还要出球星！”

他哈哈一笑，老帅的声音，
中气十足、豪情依旧：“就像歌里
唱的那样，还想向天再借 )''年
呢！”

! ! ! !“虽然拿到了冠军，但我并不
高兴。”根宝的一句话，让人意外。

昨天终场哨响，上海队 &比 *

战胜四川队成功夺冠，主席台上根
宝身边一片沸腾，他的助手兴奋得
跳起来想要和他拥抱，而这一刻的
老帅，却稳如泰山、一脸平静。
“从西班牙回来后，我把‘抢逼

围、接传转’狠狠地抓了一遍。在天
津，前面三场球打出了水平，今天
可能因为天气太热、之前消耗太
大，队员们在场上抢不起来，但是
把握机会的能力好一点。”根宝解
释说，“足球就是要抢呀。有时候恨
不得自己上去打他们一拳，但只能
在场边叫，给他们一个气场吧。”

全运会夺冠，在外人看来是多
么值得兴奋和炫耀的事，老帅却是
云淡风轻。对足球，他早已看透了胜
负，这就是根宝与常人的不同之处。

&+'(年，以武磊、张琳芃为代
表的上海队在山东全运会男足
"(,(-"((+年龄段夺冠，那一届是

徐根宝从头到尾亲自带队，根宝基
地第一批出产的球员就此打出了
名声；&+".年，成耀东带领 /((.-

"((0年龄段卫冕 !&'冠军，根宝
忙于东亚队征战中超，无暇顾及，
但这支球队仍然是以根宝基地的
球员为班底；&'/$年，根宝再度亲
自上阵，上海足球实现史无前例的
全运会三连冠伟业。

, 年过去了，根宝又老了 ,

岁，他标志性的吼声依旧洪亮。但
毕竟岁月不饶人，他的白发明显增
多，高血糖时常发作，严重的颈椎
病也很折磨人。即便如此，根宝总
是留给所有人一个坚强的背影。

就像上海足管中心书记沈雷
说的那样，“徐指导就是球队的‘定
海神针’，他一回来队员们的‘魂’
就回来了。”主力前锋周俊辰说：
“有徐指导在，我们没有一个人会
偷一点懒、有一点退缩。他年纪这
么大了都还这么拼，我们有什么理
由放松？！”

! ! ! !人们都说，根宝信命。其实，
他最不信。
“五十而知天命”，这是一句

古话。/(00年出生的徐根宝，今年
都已经 $.岁了，离“知天命”的年
纪过去了 &' 多年，早该颐养天
年、含饴弄孙，他还站在最前线。

命运又似乎早有安排，就在
同一个夜晚，千里之外的上海传
来上港队主场 0比 '大捷，上演
超级逆转好戏的消息，那也是根
宝“十年磨一剑”的心血。两个战
场双线奏凯，无疑是对根宝长达
十几年付出的最好褒奖。

&'/)年末，根宝将自己一手
打造的东亚队转让给上港集团，
重回崇明。“现在大家都在搞青训
了，那我怎么办？是不是还要走老
路？可能我那一套已经没有优势
了。”把球队卖掉之后，根宝一直
在思考，随后他做了一个大胆的
决定：走出国门。
“&'/)年，我买了西班牙的洛

尔卡俱乐部，前前后后投了 )'''

多万元，主要还是为了培养这批
小孩，他们在打全运会之前，去了
西班牙两次，现在看来很值。像我
这种模式，别人想学也学不会。说
到底，我还是想为上海足球、中国
足球多出点人才。”

根宝告诉记者这样一个小故
事，他特意安排这批全运会小球
员去诺坎普球场看了巴萨和马竞
的比赛。“当时我想的是让他们多
点‘四气’———沾点仙气、学点才
气、添点霸气、来点运气。为了让
队员们看这场球，就花了 &'多万
元。”

外界盛传，带领西班牙洛尔
卡俱乐部今年成功冲上西乙 1

后，根宝将卖掉球队，他也首次向
记者确认了这个消息。“卖掉洛尔
卡差不多能拿回投入。我的想法
是再找一个水平低一点的，像西
丙的俱乐部，开销不大，把这批小
孩再送出去，让他们多参加一些

比赛。”
从 &'''年蛰伏崇明岛开始，

根宝培养出了一大批青年才俊，
如今他们已经成为中国足球的中
流砥柱。有人统计过，/$年间从根
宝基地走出了 0. 名中超球员、)
名现役国脚，说他是“中国足球青
训教父”毫不为过。“像这支全运
队，有几个苗子不错的，$号徐皓
阳、(号周俊辰有些武磊、张琳芃
的味道。要求不高，我希望将来能
再出 .名国脚吧。”
“辛苦这么多年了，想过什么

时候退休吗？”记者向根宝问了一
个很多人关心的问题。他哈哈一
笑，“基地肯定还是要再干下去
的！我底下还有 &''.-&''0年的一
批队员呢，他们的天赋更好。我跟
你说，一个任务接一个任务，一个
目标还有一个目标，至少这几年
还退不了，我们这里就是要出拔
尖的，要为中国足球出球星！”
记者 关尹 !本报天津今日电"

看现在 云淡风轻 谈未来 人生豪迈

! ! ! !上海足球# 喜临门$$$一夜#

万丈光华%志得意满#世界#是属于

上港的#是属于全运小将的% 但归

根结底# 这更是徐根宝与 !"#所

代表的#上海足球青训的锋芒%

少年强#则国家强% 这是广而

言之的宏观结论%再具体到每一个

国家机器的部件上# 也同样作数%

人才#几乎是所有项目内容发展的

唯一核心% 在中国#足球是当仁不

让的第一运动% 但对于人才的选

取#我们更常态&更乐意地操作#是

秉承'拿来主义(%如今的中国足球

不差钱% 中超#屡次创造又屡次刷

新外援天价转会费的世界纪录%球

市火了#球迷乐了#'拿来(效果的

表面呈现#似是喜人的% 但到了国

际舞台上# 中国足球换回全华班#

便立马被打回原形#作'屁滚尿流(

之态#不雅&不安&不堪%

太多人忘了#'拿来( 之本意#

是复制&创造&超越#最终成就一个

'我(%

难得的是# 徐根宝和他的

!"$#在一条孤独的路上#磨砺打

造着这个中国足球的'我(%三届全

运会#'崇明制造(的金牌注定会留

下一段传说% 已经 %&岁的徐根宝

白了头#他没有停止摸索% 早年的

'抢逼围(被赋予了新的含义#更在

西班牙的赛场上寻求验证%一拨又

一拨的小将# 成为中国足球的可

能%他们的成长&成才模式#如果不

能说是中国足球的模板#但至少称

得上中国足球一种充满实验性且

具有积极借鉴意义的开拓%

青训#是一份大事业% 但如同

所有的大事业一样#它必定充满了

困惑&磨难与考验%我们悉心开垦&

潜心播种&精心养护#到最后收成

甚至还会有偏差%但只要有一份对

自己脚下之路的爱与虔诚#便终能

尝到事业的甜蜜% 说到底#也正是

因为徐根宝的基层力量闪耀#才可

能成全上港的上层军团瑰丽%

这一夜#扎台型的#实则是上

海足球的思路与胆气%青训之路良

善#中国足球方可飞跃% 华心怡

甜蜜的事业
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! 本报记者向根宝表示祝贺 图 +,

全运又夺金!!"岁老帅根宝不言退"""

为中国足球再出球星
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